

# EL REINO.

AÑO III.

Este periódico se publica todos los días, por la tarde, excepto los domingos.

Martes 20 de Agosto de 1861.

Redacción, Administración e Imprenta, calle de Hita, núm. 5, cuarto principal.

Núm. 563.

## PARTES TELEGRÁFICAS.

DEL EXTERIOR.

Nápoles 18.—Un destacamento de tropas francesas ha sorprendido en una casa de la frontera de los Estados Pontificios a los reaccionarios, habiéndoles cogido cinco prisioneros.

Turin 18.—En un artículo inserto bajo la responsabilidad de *La Opinione*, se dice que los motivos de la dimisión de Cialdini se fundan en las diensiones que han surgido entre él y el Sr. Cantelli con motivo de las demostraciones que han tenido lugar contra los diputados napolitanos. Cialdini dice, en una carta particular al gobierno, que no había aceptado la lugartenencia de Nápoles más que provisionalmente, siendo su intención conservar solo el mando militar para purgar el país de bandidos. Los Sres. Cantelli y de Blasio han dado también su dimisión, y permanecerán en sus puestos hasta que el gobierno les dé sucesores.

Nápoles 18.—En las montañas cerca de Canello, las tropas han cercado y hecho prisionera, después de una corta resistencia, a una partida de reaccionarios mandada por Capriani.

París 19.—Quedan el 3 por 100 a 68-45; el 4 1/2 a 97-80; el interior español a 47 1/8; el exterior a 00; la diferida a 41 7/8, y la amortizable a 16 1/2.

Londres 19.—Quedan los consolidados de 90 3/4 a 7/8.

## SECCION EXTRANJERA.

El emperador Francisco José ha recibido a los presidentes de las dos Cámaras húngaras encargados de poner en sus manos el mensaje votado por la Dieta, y si bien no ha dado una contestación inmediata al aceptarlo, ha prometido hacerlo después de examinar profundamente el mensaje. Se ignoraba cuál sería el sentido de la contestación y qué actitud tomaría el gobierno austriaco, pero se esperaba que su resolución descansara precisamente en uno de estos dos extremos: ó apelar al pueblo para que envíen directamente los diputados al Consejo del imperio, ó mantenerse en el terreno legal, tal como lo reconoce la oposición húngara, y disolver la Dieta actual convocando otra a la vez, con la esperanza de que sea más dócil y mande los diputados al *Reichsrath*.

En esta alternativa parece que ha optado el gobierno por la disolución de la Dieta, después de haberlo discutido largamente en consejo de ministros.

Dicen de Berlín que desde que se ha encargado del ministerio de Marina M. de Roon reina mucha actividad en esta administración, estudiándose especialmente lo que hace referencia a los puertos de guerra.

Parece que los actuales proyectos se van a modificar, y a construirse en Rugen un puerto mayor del que se había pensado, porque de ponerse en ejecución no habría puertos capaces de contener navíos de línea.

El partido democrático avanzado ha publicado un programa electoral muy hostil al ministerio, invitando a los electores a que nombren personas de ideas avanzadas; pero este programa no ha encontrado apoyo, y algunos periódicos de estas opiniones se pronuncian contra él y prefieren que se sostenga el ministerio.

El general Willisen, que hace muy poco llegó de París a Berlín, ha salido para Constantino-plea encargado por S. M. de entregar al sultán una carta de felicitación en que contesta a la notificación de su advenimiento al trono.

A pesar de que en las legaciones prusianas se visan sin dificultad los pasaportes que llevan el título y las armas del reino de Italia, se asegura que una de las primeras disposiciones del

conde Bernstorff será el reconocimiento oficial del nuevo reino.

Se dice en una carta de Nápoles que los generales borbónicos que fueron presos la noche del 7, han partido para Génova, y serán juzgados por el tribunal militar de Turin. Los sacerdotes que formaban parte de la conspiración legitimista lo serán por los tribunales de Nápoles.

Después de las medidas de precaución tomadas por los habitantes de Sora, la banda de Chiavonne se acercó a la ciudad izando el pabellón sobre el monte de Sant'Angelo, pero atacada por distintos puntos, se dispersó dejando en el campo el cadáver de su jefe y todos los objetos robados.

M. Nicotera, representante del partido de acción, ha ofrecido a Cialdini que todos los demócratas avanzados le apoyarán contra los conspiradores legitimistas.

La Cámara de los representantes en Washington ha adoptado un bill decretando un impuesto de 20 millones por los intereses de la deuda contraída durante la guerra. El presidente se ha negado a presentar la correspondencia cambiada con las potencias extranjeras con motivo de la insurrección actual, y no ha querido admitir las ofertas de los regimientos que se obligaban a servir por tres ó seis meses.

En los consejos del gobierno federal parecía abandonada la idea de tomar inmediatamente la ofensiva. El general Mac-Clellan había convenido con el general Scott en que la primera necesidad del momento era la reorganización del ejército, y en su virtud iba a consagrarse a este cuidado. Se dice que el plan estratégico primitivamente adoptado sufrirá profundas modificaciones, y que Manassas dejará de ser el punto de mira de los golpes del ejército del Norte.

De una carta que desde Varsovia dirigen al *Diario de Dresde* con fecha del 10, haciendo una relación de los últimos trastornos de aquella capital, copiamos los párrafos que nos han parecido de mayor interés:

«En la catedral católica, donde se habían reunido todas las autoridades espirituales y temporales, se debía cantar, como de costumbre, el grande himno nacional ruso de *Lwoff Dios bendiga al emperador*. Pero apenas dejó oír el órgano los primeros acordes de este himno, el público entonó al momento el canto polonés *Dios mio, dadnos una patria libre*.

Esta noche, a excepción de los monumentos públicos, apenas se veía una ventana iluminada; y si por casualidad se encontraba alguna, el pueblo rompía inmediatamente los cristales. Se habían duplicado las patrullas que recorrían las calles. Delante del castillo, en el arrabal de Cracovia, y principalmente delante de la casa Zeidler, hubo sensibles conflictos entre el pueblo y la tropa: muchas personas han sido presas ó heridas mortalmente, y un tal Polatschek, geómetra de Plock, se dice que ha sido muerto a bayonetas.

Por la noche se veían delante de la casa Zeidler, donde se encontraba un fuerte destacamento, huellas de sangre que atrajeron al día siguiente un gentío inmenso.

En las esquinas de las calles aparecieron pasquines concebidos así: «Esta noche han asesinado los moscovitas delante de la casa Zeidler a un polonés llamado Polatschek.» Estos pasquines volvían a aparecer a medida que los arrancaba la policía. Cuatro veces avanzó la tropa para dispersar la multitud, pero nadie se movió.

La irritación era verdaderamente terrible. Todos querían ver los rastros de sangre. «Eso al menos no podemos impedirlo, gritaba el pueblo. El comandante Artamieff dió su palabra de honor de que ninguno de los heridos que estaban en el castillo había muerto. Pero el pueblo, que no tenía ninguna prueba auténtica de estas afirmaciones, prueba que no hay todavía, no daba crédito a sus palabras. Y aun cuando el jefe de policía

dijo al pueblo: «Yo os doy mi palabra de honor polonés de que nadie ha sido muerto,» hubo algunos que contestaron: «También nosotros damos nuestra palabra de honor polonés de que Polatschek ha sido asesinado.»

La calle de Miel estuvo durante el día llena de un gentío inmenso. De nada sirvieron las tentativas que hizo la autoridad para parlamentar.

Ayer mañana se veían las puertas de las iglesias y en muchas esquinas pasquines que decían así: «Mieczyslas Duck joven de quince años fue herido el día 8 de Abril, ha terminado su vida de martir después de largos y dolorosos padecimientos. Sus exequias tendrán lugar hoy 9 de Agosto a las diez de la mañana. El cortejo saldrá del hospital israelita para el cementerio católico de Powowsky.» Para evitar la afluencia de gente no autorizó la policía el entro hasta la noche.

A la mañana siguiente se celebraron los funerales de esta víctima. A las nueve y media de la noche, a pesar del mal tiempo y de la lluvia, millares de personas de todas clases dirigieron a la calle de Pokorna, donde está el ospital judío que por tanto tiempo había dado generosa hospitalidad al joven cristiano.

Cristianos y judíos, hombres y mujeres, reunidos en número considerable, esperaron por espacio de dos horas al jefe de policía que debía asistir al entierro. La noche cae sombría. Una simple cruz llevada por un monje seguido de muchos religiosos, abría la marcha; eguian los militares y empleados de la policía.

El ataud, adornado de flores y cercado por cierto número de jóvenes, fue llevado al cementerio porrieros y pobres, judíos, cristianos, jóvenes y viejos. No se ha oído un grito, y ha reinado un orden ejemplar.

Hoy se han vuelto a colocar las tiendas de los soldados delante del castillo; también se ha puesto un cañon delante del jardín de Krasinski y en la plaza de Sajonia.»

Dice una correspondencia de Turin, fechada el 14, que el ministerio da muestras de actividad. En estos momentos se están examinando las leyes de imprenta presentadas a las Cámaras. M. Bastoggi se ocupa en revisar las pruebas de estos proyectos para cuando se vayan a discutir.

El Sr. Córdova, ministro de Comercio, se ocupa activamente en los negocios de su ramo. Hace pocos días ha nombrado una comisión, presidida por el conde de Salmoux, para examinar un proyecto de crédito territorial prestado por una compañía franco-italiana, y otro de canalización del Pó, que presidirá el senador Plessa.

El ministro de Marina ha encargado a los Estados-Unidos la construcción de dos fragatas con coraza, que costarán seis millones cada una. Las construcciones navales se impulsan con tal actividad, que dentro de poco la marina italiana será la primera entre las de segundo orden.

Los periódicos ingleses traen los siguientes detalles sobre la recepción hecha por las autoridades de Southampton al archiduque Maximiliano de Austria:

«El día 14 del actual llegó a Southampton el archiduque Maximiliano de Austria, acompañado de su esposa, hija del rey de los belgas, con el objeto de examinar los docks y apreciar las ventajas que ofrecía aquel puerto, como punto para el establecimiento de un servicio de vapores entre Inglaterra y Austria.

S. A. fué recibido por el corregidor, los oficiales de marina residentes en la ciudad y los principales comerciantes. El primero presentó un mensaje al archiduque, al que contestó este en estos términos:

«Os doy gracias cordialmente por las frases lisonjeras que habeis tenido a bien dirigirme, pero principalmente por la manera en que me habeis deseado la bienvenida, asociándome, como lo habeis hecho, a vuestra querida y honrada reina.

Es para la archiduquesa y para mí un manantial inagotable de satisfacción el vernos unidos con vínculos de estrecho parentesco con vuestra soberana, más distinguida aún por sus virtudes privadas que por la sin par grandeza de la nación sobre la cual reina.

Me regocijo también de que honreis en mi casa

noble profesión a la que debe Inglaterra una parte tan grande de su gloria. Me envezece de ser marino, y el objeto de mi mayor ambicion, de mis constantes esfuerzos, será contribuir, tanto como pueda, a los progresos y a la prosperidad de la marina austriaca.

Mi país es ahora como el vuestro, constitucional; y como hay en él gran aptitud para la libertad (aplausos), como bajo ciertos conceptos se asemeja más a Inglaterra que ningún otro país de Europa, estoy convencido de que serán cada día más estrechas las simpatías entre la Gran-Bretaña y Austria, y de que en su consecuencia los dos imperios tendrán política y comercialmente mutua atracción entre sí. Cada vez que veo a Inglaterra la veo con gran placer, porque nadie admira más sinceramente que yo su grandeza y las fuentes de esa grandeza (aplausos), y nada puede proporcionarme una satisfacción más viva que la ardiente acogida que recibí hoy de los representantes de una ciudad tan importante como Southampton.»

A las cuatro se sirvió un magnífico almuerzo, y el corregidor brindó por la reina, el emperador de Austria, la familia real, el archiduque Fernando y el gran almirante de Austria.

M. R. Stebbing, presidente de la junta de comercio, brindó por el comercio de Austria con Inglaterra.

El conde Appony contestó: «No acierto, señores, a encontrar expresiones suficientes para manifestaros todo mi reconocimiento. Los votos de los ingleses por el Austria van derechos al corazón de todo austriaco, y no son únicamente las continuas luchas sostenidas en comun por los dos países las que deben unir el uno al otro, sino también cierta afinidad incontestable en el carácter, los sentimientos y las tendencias.

Llamado a representar al emperador mi amor cerca de la corte de vuestra reina, universalmente honrada, he tenido con frecuencia la dicha de estudiar en las diversas clases de la sociedad todo lo que es grande en Inglaterra; y al tender mis miradas al Austria, reconozco en ella con sincero orgullo la mayor parte de las mismas propensiones a la bondad y a la grandeza, y añado también a la libertad. (Aplausos). Los austriacos que conocen bien la Inglaterra, tienen la firme convicción de que su patria debe modelarse algún día sobre Inglaterra, más idénticamente que ningún otro Estado continental. Por mi parte, señores, confieso que mi ardiente esperanza relativa a la unión cada vez más fuerte de los dos países, desansa, sobre el hecho de que todos sus intereses son idénticos.

Hasta es imposible casi hallar una sola cuestión en que puedan ser distintos los intereses de Inglaterra y de Austria. Son aliados formados por la naturaleza.»

M. Roebuck contestó al brindis en honor de la Cámara de los comunes. Dijo que, merced a la existencia de esa Cámara, era libre el pueblo inglés, y se felicitó de ver introducido en Austria el sistema constitucional.

Habiéndose propuesto nuevos brindis a los príncipes de las familias reinantes de Inglaterra y Austria, el archiduque Maximiliano se levantó segunda vez en medio de entusiastas aplausos, y dijo:

«Señores, profundamente conmovido por vuestra acogida, os propongo que bebais por la prosperidad, el poderío y la grandeza de la Inglaterra, el noble modelo de todos los pueblos libres, enérgicos é industriales.»

Sabido es que el príncipe Maximiliano ha hecho siempre profesión de liberalismo, lo cual no ha dejado de influir grandemente en las resoluciones del gobierno de Viena, cuando este se decidió a conceder a los pueblos otro régimen que aquel bajo el cual habían vivido hasta ahora.

Pero en las actuales circunstancias, ¿es permitido ver en las palabras del príncipe, corroboradas por las del representante del gobierno de Viena, simples formulas teóricas, destinadas a expresar una opinión particular y votos estériles?

En el momento en que el emperador Francisco José disuelve la Dieta húngara y se apresta a dirigir a su pueblo un manifiesto, ¿puede admitirse que el hermano del mismo emperador use de un lenguaje en oposición radical con la conducta de su soberano?

De la comparación hecha entre la Inglaterra y el Austria, de la alianza íntima invocada por los ilustres interlocutores, ¿debe deducirse que la política austriaca va a sufrir reales y grandes modificaciones?

Tales son las preguntas que naturalmente se ocurren en presencia de los hechos; pero creemos prudente que no debemos arriesgar nada antes de conocer el manifiesto imperial que se anuncia.»

## SECCION DE PROVINCIAS.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL REINO.

Oronse 15 de Agosto.

Los empleados del gobierno en esta provincia no ganan para sustos. Cada correo que llega es un motivo de alarma; cada oficio que reciben, una cesantía. Unos a otros se preguntan: *¿quién ha caído hoy? ¿Qué espectáculo tan triste! En un solo día cinco funcionarios, algunos de reconocida capacidad y no comun instrucción. Para que Vds. y los periódicos independientes de todos los partidos puedan juzgar sin pasión, como siempre lo hacen, y presentar las observaciones que crean oportunas, me permitiré publicar los nombres de los que recibieron en la primera quincena del mes actual sus cesantías, y de los favorecidos que vienen a ocupar sus puestos:*

«Ha sido declarado cesante el Sr. Reigada, consejero de provincia. Le reemplaza el joven abogado D. Gregorio Vieito.

Lo fueron asimismo el tesorero D. Ignacio Balaño, el guarda-almacén D. Antonio Varela, el oficial del gobierno civil D. Gerardo Amoero, el archivero del consejo D. Guersindo Fuentes, el oficial de la administración de propiedades del Estado D. Castor Amoero, los interventores de puertas Sres. Rogina y Ubiel, el visitador de la renta del papel sellado Sr. Rodríguez Andrade, el auxiliar de estancadas D. Camilo Píacer, el administrador de rentas de Guinzo de Limia y el de correos de Allariz.

Ha sido nombrado tesorero de provincia el padre del fiscal de imprenta de Madrid, Sr. Alvarez Bugallá, administrador de rentas que era del partido de Zas; guarda-almacén, D. Pio García; oficial del gobierno, D. Benito Teijeiro; archivero, todavía está vacante; oficial de la administración de propiedades, D. Ecequiel Taboada; interventores de puertas, los Sres. Grangél y Novoa; visitador del papel sellado, Sr. Estevez (D. Juan Francisco); auxiliar de estancadas, Sr. García Caballero; administrador de correos de Allariz, Sr. Limia, y de rentas de Guinzo un protegido del diputado Otero.

Ha sido trasladado a la Coruña el oficial primero de la administración principal de Hacienda de esta provincia, Sr. Zaldivar, con el carácter de tercero, y para esta vacante un empleado en la dirección general, D. Florentino Monge.

Se ha creado una plaza *ad hoc* de visitador de subsidio con el sueldo de 4 000 rs., por un niño de trece años y medio, Sr. Monge, hijo de D. Florentino. Un maestro probablemente se encargará de su enseñanza.

El juez de Eriozo, Sr. Alvarez Seara, ha sido destinado a Chantada, y vice-versa. El de Verín ya lo había sido antes, viniendo a reemplazarle el señor Martín Carramolino.

Viene a desempeñar la plaza de auxiliar primero de obras públicas el Sr. Basabe. Para ocupar la vacante de administrador de beneficencia de esta ciudad fué nombrado de acuerdo con la Junta don Mariano Lloves. El Sr. Lloves presentó la renuncia, pero no le fué admitida.

Pasaron a *mejor vida*, por orden del director general de consumos en estos días, varios dependientes de puertas.

Tal es el movimiento del personal en las dos últimas semanas. Para publicar los nombres de los empleados cesantes desde el momento en que el director de consumos Sr. Yañez Rivadeneira cesó; sería preciso disponer de más tiempo y de más espacio. Empleados que contaban en sus hojas veinte años de servicios no interrumpidos, fueron despedidos sin decirles siquiera la causa.

Si el gobierno quiere que sus servidores sean fieles y leales, menester es que antes les asegure

32

GENOVEVA GALLIOT.

belde animal, y se hirió en la frente con el corte de una piedra.

Al verla bañada en sangre, di un grito y me lancé hacia ella, sin reparar en que la maleza desgarraba mi traje y las piedras rodaban detrás lastimándome los pies.

Alcé a la niña del suelo, y entonces vi que la herida no era de cuidado; lo cual, serenándome un poco, me permitió contemplar con una admiración profunda el hermoso rostro de la pobre criatura.

Jamás había yo visto ni imaginado nada más perfecto ni más interesante.

La inocente se sonrió a través de sus lágrimas, y me dijo con una voz henchida de dulzura:

—No es nada... nada absolutamente.

Tomé mi pañuelo, y con él enjugué la sangre que vertía la herida.

La niña cesó de llorar, y olvidando su caída, únicamente pareció se inquietaba por la cabra.

Entonces yo se la mostré a corta distancia, royendo las hojas que habían sido causa de todo aquel daño.

—Voy a cogerla, dijo la niña.

—¿Para que te deje caer otra vez? la interrumpí.

—Tal vez no lo volverá a hacer, y además es preciso que nos volvamos a Fresnoy.

—¿Luego es en Fresnoy donde habitas?

—Sí, con mi madre.

—Pues entonces yo te acompañaré, y respondo

GENOVEVA GALLIOT.

que la cabra no se resistirá a marchar conmigo.

Cogí sin mucho trabajo al indócil animal; pero como otros arbustos próximos incitaban su apetito, comenzó a tirar de tal modo que romió la cuerda. Entonces me quité la corbata, y atadosela a las astas, la arrastré triunfalmente tras de mí por medio de este improvisado lazo.

Dirigímonos hacia Fresnoy, que es una aldea cuyo camino conocía y conozco perfectamente.

La niña venía a mi lado palmoteando de alegría y deteniéndose de cuando en cuando para arrancar algunas hojas que presentaba en seguida a la cabra, como para probar que no la conservaba rencor por su desobediencia.

—¿Cómo te llamas? la dije.

—Genoveva.

—¿Genoveva de qué?

—Genoveva Galliote. ¿Y vos?

—¿Yo? Me llamo Luis; y tu madre, ¿en qué se ocupa?

—En hilar. Pero ahora como está enferma, no puede trabajar.

Y al contestarme de este modo, una lágrima, ó más bien una perla, asomaba a sus hermosos ojos.

—¿Y tu padre? la pregunté después de un instante de silencio.

—¿Ha muerto! murmuró la pobrecita con temblorosa voz.

—¿Muerto? repetí yo con una emoción tan grande como si se tratase de uno de mi familia.

—Sí, continuó Genoveva sollozando; le maté

33

36

GENOVEVA GALLIOT.

Genoveva. Al pisar el umbral, mi corazón palpita con violencia. Si me hubieran preguntado la causa no hubiera podido responder, porque la ignoraba.

El interior de la cabaña era pobre, pero reinaba en ella la más extremada limpieza.

La cama de encima ennegrecida por los años y barnizada por el humo, tenía sus cuatro columnas de donde pendía la colgadura de sarga listada de blanco y encarnado. Un sitial antiquísimo cubierto de tapicería muy usada, algunos taburetes, una mesa de nogal con los pies torneados, un armario de encima y un estante que contenía platos adornados con pinturas ordinarias, como también una cuna junto a la cama, componían todo el adorno de esta pobre mansión.

Sobre la campana de la chimenea se veía una figura de yeso que representaba a la Virgen; algunas estampas de santos estaban acá y allá sujetas en la pared por medio de alfileres, y por entre las cortinas del lecho se divisaba una pila de barro coronada con romero bendito.

Cuando penetramos en la cabaña, Susana estaba hilando al torno.

Sus movimientos eran pausados y desiguales, porque la infeliz estaba débil y consumida por una fiebre lenta. Parecía joven aún, y se distinguían en su rostro los restos de una peregrina belleza que ni la miseria ni las penas habían podido borrar enteramente.

Su historia era tan corta como lamentable.

GENOVEVA GALLIOT.

29

Mi padre, que, como sabéis, es la bondad y la indulgencia personificadas, parecía comprender estas irresistibles aspiraciones de mi naturaleza, y ni se irritaba ni se sorprendía.

Una vez,—me parece que tenía entonces doce ó trece años,—le oí decir al abate de Florian, con esa voz que tantas veces habeis oído, y que saliendo del corazón ya también derecha al corazón: «Dejémosle hacer lo que guste. Si le atormentamos, tal vez se marche tan lejos que nos cueste trabajo el encontrarle. Está agitado por un espíritu y una necesidad de independencia de que no sabe qué hacer; ayer, sin ir más lejos, se marchó a rezar las oraciones con el ermitaño de la Chesnaye. Vigíladle bien, pero no le castigues por eso, yo os lo ruego.»

Estas palabras produjeron sobre mí una impresión mucho más profunda que las amenazas y los reproches.

Me repetí a mí mismo que era un crimen imperdonable causar la menor sombra de inquietud ó de disgusto a tan buen padre, y desde aquel momento mis excursiones vagabundas se hicieron mucho más raras.

Sin embargo, ciertos días mis inclinaciones errantes se acrecentaban de tal modo que no pudiendo reprimirlas, me escapaba como otras veces.

Pero entonces mi alegría no era ni pura ni completa, pues se mezclaban a ella ciertos remordimientos.

s subsistencia, respetando los derechos adquiridos. De lo contrario tendremos que lamentar siempre ese cúmulo de expedientes de que nos habló El Reino que existen en el tribunal de Cuentas, expedientes que prueban hasta dónde llega la desmoralización.

Paso a otro asunto de alto interés para Galicia. Aludo al monumento que se va á erigir en esta ciudad, mal que á algunos pese, á la memoria del célebre Feijóo. Antes de nada, debo dar las gracias más sinceras y manifestar mi reconocimiento á varios periódicos de provincias y algunos del extranjero que trasladaron á sus columnas, ya íntegra, ya en extracto, la correspondencia que remití á Vds., en la que describía la sesión pública que se celebró en el teatro para acordar los medios de llevar á cabo el pensamiento iniciado por el señor Paz.

El ilmo. señor obispo aceptó gustoso la presidencia de honor, y está dispuesto á secundar tan noble pensamiento. El gobernador civil toma este asunto con una actividad que le honra. Estas dos autoridades merecen nuestros plácemes. Los diputados á Cortes de la provincia ofrecen cantidades respetables, y sus servicios, si la junta se digna aceptarlos.

Tan pronto como nuestro venerable prelado regrese de Celanova, que será pronto, se discutirán las bases y entonces tendré el gusto de manifestarles cuales admite y cuales desecha. A propósito de esto: he sabido que mi correspondencia anterior no gustó á algunas personas. Esto es natural. Repito hoy lo que dije entonces. El humilde corresponsal al emitir su opinión franca, solo ha consultado su conciencia y á las personas de más valía de la población por su saber y sus virtudes; para nada ha tenido en cuenta el voto de tertulias de café.

Como El Contemporáneo anunció la salida de la corte para Galicia del ilmo. Sr. D. Lorenzo Nicolás Quintana, se dice por aquí que viene á tomar las aguas de Sousa á Verín. Este pueblo, en su inmensa mayoría, tendría un placer en contar en el número de sus moradores al querido diputado por Llanes. Si los asturianos tienen motivos de agradecimiento por los favores que les dispensó, los habitantes de estas provincias se acuerdan todavía de las reformas que introdujo antes de esta administración en las tarifas de consumos, y de sus discursos en el Parlamento para rebajar los derechos á los artículos de primera necesidad.

Del mismo modo y con tanta ó mayor frecuencia que acontecen desgracias en esta corte, se multiplican en las demás provincias que componen la península, y no pasa día que al abrir el correo no nos encontremos con narraciones de sucesos desagradables.

El día 14 del que rige se incendió el pinar de Mostalla (Alicante), y gracias á los extraordinarios esfuerzos de la Guardia civil y paisanos que concurrieron al punto incendiado, se consiguió que el fuego no pasara adelante. Por fortuna no hay que lamentar desgracias de consideración, si exceptuamos algunas contusiones recibidas por el jefe de la Guardia civil del citado puesto.

—En el contramuelle de Palma acaeció el día 10 una desgracia terrible. Varios asistentes de los oficiales de la guarnición se estaban bañando, cuando uno de ellos que sin duda no sabía nadar perdió tierra y se ahogó casi instantáneamente. Sus compañeros pidieron á gritos una lancha con objeto de salvarle; pero como las que había estaban á mucha distancia, cuando acudió la primera solo sirvió para extraer del agua el cadáver.

—El sábado último, un soldado perteneciente á remonta de Córdoba se encontraba en aquella ciudad dando agua á su caballo, cuando espantándose este le arrojó contra el pilón, dejándole muerto en el acto.

—En Pruna (Sevilla) se hundió la empalizada de las casas consistoriales hace pocos días, con la fatalidad de que el hundimiento causase cuatro víctimas.

—Leemos en El Comercio de Cádiz: «Vuelven á reproducirse los robos en el campo de Gibraltar. Una partida de siete hombres, que ya hacen subir á once, anda recorriendo los términos de Jimena, los Barrios y Castellar. Hace pocos días, por poco no capturan á D. Juan del Río, labrador acomodado, que pudo salvarse por haber cerrado á tiempo las puertas de su corti-

jo. También acometieron en el suyo á un pelentrin de Jimena, llamado Blas Riquelme: de manera que todo el que tiene su hacienda en el campo está sobrecogido de terror con estos continuos ataques.

La partida va mandada por el bandido Pedro Orozco (a) el Salero. Ahora ha salido de prisión su padre, del mismo nombre, por los robos que cometió hace año y medio y que no han podido probarse, y es probable que se una al hijo, pues es tan malo como él; de modo que es cosa de no poder vivir en este país.

No vemos que las autoridades adopten esas medidas extraordinarias que la gravedad del caso reclama, y si no las toman pronto, se han de ver aquí muchos desastres.»

—Dice un diario de Barcelona de fecha 14 del actual:

«Un crimen horrendo cuyas consecuencias podían acarrear la muerte á muchas personas, fué cometido ayer en la vía férrea de Granollers á esta. Apenas acababa de salir el último tren de la estación de Monmaló en dirección á esta capital, cuando un hombre, ó mejor un monstruo, llevado del ciego instinto del mal, disparó un arma de fuego contra el expresado tren, agujerando dos balsas los cristales de la ventanilla de uno de los coches de segunda clase. Grande fué la confusión que reinó por un momento entre los pasajeros, pero mayor fué aún el espanto de algunas señoras que no solo oyeron el silbido, si que también el roce de las balsas; el tren, sin embargo, siguió su curso sin detenerse. El desnaturalizado autor de aquel crimen se había colocado en la orilla izquierda de la vía. Siempre excita un criminal nuestra piedad; pero casi nos atrevemos á afirmar que veríamos caer sin compasión sobre el de que se trata todo el rigor de la ley.»

—En el presidio de Granada ingresaron ayer 78 de los sentenciados por el consejo de guerra de Loja: 34 de ellos á veinte años de cadena, 12 á quince años, y 32 á doce.

—Segun nos dicen de Tarragona, han sido presentados al gobierno para su aprobación los estudios hechos por el ingeniero D. Mariano Lana y D. Mariano Oms, de un ferro-carril servido por fuerza animal para enlazar el pueblo de Calaf con la industriosa villa de Igualada.

Creemos que dicho ferro-carril podría extenderse desde este último punto hasta la estación que estuviere más próxima en el camino de hierro de Barcelona á Tarragona, para que quedara Igualada casi en esta última vía.

—La célebre romería de Begoña se verificó el 15 en Bilbao, y respecto á ella dice el Irurac-bat: «Hoy se celebra la renombrada y conocida romería de Begoña, y desde el romper la aurora se ha visto el célebre santuario extraordinariamente concurrido. Ricos y pobres, grandes y pequeños, casi todos los vecinos de estos alrededores han asistido á deponer á los pies de la inmaculada María sus fervientes preces.

Allí se ha visto á la alegre campesina con su traje de abigarrados colores, cerca de la señora principal: allí el mercader, el marinero, el labrador, el industrial, las clases todas han tenido sus representantes. Los bailes han menudeado, la yerba-buena esparcía sus aromas por el espacio, y la alegría se veía pintada en todos los semblantes.

Pasada la fiesta de la mañana y la solemne función de iglesia, en la tarde de hoy la concurrencia será mucho mayor que por la mañana. La verdadera romería comienza á las primeras horas de la tarde, y no dudamos que la de este año no ceda el campo á las de los anteriores: la romería dedicada á la virgen de Begoña es una de las más notables de Vizcaya.»

—Segun dicen desde Arévalo, un nublado destruyó hace algunos días la cosecha de algunos pueblos inmediatos descargando una fuerte granizada, y aunque los labradores no necesitan avisos, redoblan su afán por terminar su recolección. Hasta que esta se finalice no tendrán mercado, pues en la actualidad no merece este nombre. Por otra parte, los labradores llevan poca prisa por vender, predominando la idea de que han de valer más los granos, y que por lo menos se han de sostener los precios de hoy, bien altos por cierto, pues lo corto de la cosecha y el alza que domina en la corte, han puesto allí el trigo dos reales más caro que en Valladolid. El de esta cosecha es de clase tan superior como puede desearse. En el último mercado vendió de 43 á 44 reales fanega; cebada, de 30 á 31; centeno á 30, y algarroba á 25.

Respecto al mismo asunto de mercados añaden desde Medina del Campo con fecha 14:

«Aun cuando pequeños hemos tenido hoy mercado, y se ha visto animación en la compra, pagándose las 94 libras de trigo á 41 y 41 1/2 rs.; cebada á 32 rs. fanega; algarrobas, de 25 á 26 ídem ídem; centeno á 25 íd. íd.»

—Á nuestro colega Crónica escriben desde Cartagena con fecha 17 de los inconvenientes que de público se sabe han sobrevenido para admitir la recaudación del tercer trimestre de las contribuciones territorial é industrial, han sido causa que en los últimos días se hayan aglomerado los contribuyentes á efecto de erificar el pago; y como la oficina de recaudación no ha podido, á pesar de sus esfuerzos, despacha el cobro, nos consta que á gran número de dichos contribuyentes no les ha sido posible efectuar el abono de sus cuotas. Por lo tanto, y atendidas las circunstancias expuestas, nos parece muy justo que al menos por unos pocos días se amplíe el plazo que las instrucciones tienen señalado, á fin de que no obstante haber finalizado este, no incran los contribuyentes que se han retardado en la entrega del recargo que aquellas imponen.

Dice un periódico de Granada que ya están contruidas las ocho casa edificadas en el terreno comprado al Sr. D. Antonio Díez de Rivera, con los 22,000 rs. del donativo del Sr. D. Carlos Manuel Calderon, y se va proceder cuanto antes al sorteo entre las viuda pobres que en la última inundación quedaron en casa, las cuales ahora recibirán cada mes la que le toque, perfectamente labrada, y compuesta de dos habitaciones y un corral, en propiedad, aunque á condición de no poder enagenarla.

El día 11 por la noche oyéronse en la mar Vieja (Barcelona) gritos de socorro. Los municipales que se hallaban allí apostados, viendo que eran dados por un hombre que se ahogaba, lanzáronse al agua, y con el auxilio de un bravo marino, sacaron á la orilla á un inglés medio asfixiado. Al volver en sí fué acompañado á la fonda donde vivía.

El ayuntamiento de Sevilla ha dirigido una exposición al gobierno pidiendo se varíe el trazado del ferro-carril de Osuna, con el objeto de que el empalme con la línea general se verifique en Sevilla y no en Utrera, despuesde pasar por varios pueblos importantes de la provincia.

El real sitio de Isabela y sus aguas se halla favorecido por muchas personas de la corte y de la Mancha.

Entre las personas notables que allí están de temporada, encuéntranse los marqueses de Santa Marta, conde de San Rafael, general Mata y Alós, Santisteban Marquin, y los médicos Sanchez, doctor Vicente, Manso, Melchor, Hernandez y Fran; las señoras de Urbra, Intendente de Palacio; de Marquina, de Rada, de Manso, y otra porción de señoritas que ballan y bullen con sus elegantes trages por las dilatadas alamedas de tan hermoso y pintoresco sitio.

El 13 hubo en Córdoba una reyerta entre un matrimonio que habita en la Pescadería, resultando que la mujer se escapó de su casa, arrojándose al río por bajo de la Cruz de Rastro; siendo extraída, aunque en mal estado, por varias personas que acudieron.

SECCION OFICIAL.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor ministro de Gracia y Justicia: «San Ildefonso 19 de Agosto de 1861 á las siete menos cuarto de la mañana.—SS. MM. y AA. acaban de llegar sin novedad en su importante salud.»

El presidente del Consejo de ministros al excelentísimo señor ministro de Gracia y Justicia: «San Ildefonso 19 de Agosto de 1861 á las ocho de la noche.—SS. MM. y AA. continúan sin novedad en su importante salud.»

Habiendo regresado á esta capital D. Antonio Casanova, la Reina (Q. D. G.) se ha servido disponer que vuelva á encargarse de la subsecretaría de este ministerio.

De real orden lo digo á V... para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V... muchos años. Madrid 20 de Agosto de 1861.—Fernandez Negrete.—Señor...

La Gaceta del domingo publica lo siguiente:

Un anuncio de la subasta de la conducción de la correspondencia pública entre Torrelavega y San Vicente de la Barquera, pasando por Puente de San Miguel, Santillana, Cobrecos, Ruiloba y Comillas.

Otro anuncio de la subasta de 50,000 arrobas de

cobre de punto de aleaciones y marca Corona, procedente de las minas de Ricintón.

Otro de la junta general de Estadística convocando á oposición para cubrir la plaza de oficial sexto de la secretaría de dicha junta.

La Gaceta de ayer publica el movimiento del personal del ejército en sus diversas armas é institutos;

Un anuncio de la dirección general de consumos, casas de moneda y minas, de la subasta para contratar la adquisición de las maderas de pino necesarias en las minas de Almaden durante el venidero año de 1862, bajo el tipo máximo admisible de 29,860 rs. vn. por la totalidad del surtido;

El pliego de condiciones bajo las cuales ha de sacarse á pública subasta el surtido de 25,000 frascos de hierro dulce para el envase de azogue procedente de las minas de Almaden, correspondiente al año 1862;

Un anuncio de la junta de la deuda pública llamando á los acreedores por personal, procedentes de varias provincias, para que se presenten á recoger sus créditos;

Anuncios de vacantes de secretarías de ayuntamientos;

Y subastas de bienes desamortizados.

La Gaceta publicó días pasados una orden de la dirección general del registro de la propiedad, diciendo las siguientes reglas para la presentación de documentos por parte de los que aspiren á obtener plazas de registradores en los puntos que se establecen:

1.º Que los documentos relativos á las solicitudes oportunamente presentadas sin ellos, solo serán admitidos hasta el día 31 del corriente mes de Agosto.

2.º Que las solicitudes de aquellos aspirantes que no hayan presentado ó no presenten antes de la indicada fecha los documentos que acrediten su aptitud legal, deberán quedar sin curso; y

3.º Que aquellos que, habiendo justificado dicha aptitud legal, no acrediten, sin embargo, otros méritos ó servicios alegados deberán ser calificadas como si no tuviesen más que los justificados hasta la fecha referida.

EL REINO.

MADRID 20 DE AGOSTO DE 1861.

«Reaccionaria, débil, aislada. Tales son los adjetivos con que diariamente denominan las oposiciones á la situación.» Así principia El Diario Español de hoy un artículo en el que parece quiere defender de aquellas calificaciones á la situación O'Donnell. Pero nuestro colega, en lugar de defender, ataca; en lugar de hacernos ver que la situación no merece aquellos dictados, se entretiene en querer probar que en mayor grado los merecen las oposiciones.

Nosotros creemos haber demostrado cumplidamente en diferentes ocasiones que la situación es reaccionaria, pues tal se refleja en todos sus actos; que es débil, dado que no tiene vínculo alguno moral ni político que ligue á los individuos que la constituyen; que está aislada, puesto que se ve combatida por todos los partidos y por todas las fracciones de partidos que representan las ideas y los sentimientos de la sociedad española.

El Diario Español, que sin duda no lo ve así ó no quiere confesarlo, se atreve á dirigirse á su vez contra las oposiciones, y con una serenidad pasmosa escribe las siguientes palabras, que aplicadas á los hombres de la situación harían su más perfecto retrato: «Ninguna de las oposiciones, dice nuestro colega, tiene elementos para constituir una situación fuerte; ninguna dentro del credo constitucional llevaría al poder ideas, sino hombres; ninguna obraría impulsada por altos sentimientos nacionales, sino por las pasiones más pequeñas, más estériles para el país.»

Francamente, no comprendemos cómo esto se dice á las oposiciones en defensa de una situación como la representada por el ministerio O'Donnell.

¿Que las oposiciones no tienen elementos para constituir una situación fuerte? ¿Y qué elementos tiene el ministerio O'Donnell, fuera de los elementos que le da la simple posesión del poder y los recursos del presupuesto? ¿Qué elementos tiene el ministerio O'Donnell, aparte de su posición oficial y de los elementos que esta posición proporciona? ¿Acaso su prestigio, cada día más menguado? ¿Acaso la homogeneidad de creencias de que ablutamente carece? ¿Acaso la elevación de miras y la creadora fecundidad de su política, cuando no ha tenido ni tiene absolutamente ninguna?

¿Que las oposiciones no llevarían al poder ideas? Que esto se dijera por diarios defensores del más escéptico de los ministerios que se han sucedido en España en el presente siglo, podría oírse sin asombro. Pero admira que esto se diga por los defensores del ministerio más empírico de cuantos han ocupado el poder, de un ministerio que en tres años no ha revelado ni una sola idea en ninguna de las cuestiones políticas ni gubernativas.

Que las oposiciones solo llevarían al poder hombres en lugar de ideas, dice el diario á que contestamos. ¿Y qué ha llevado al poder el general O'Donnell, dado que no ha llevado ideas alguna? ¿Ha llevado hombres, ó ha llevado ideas? ¿Qué ha llevado el general O'Donnell sino un conjunto informe y heterogéneo de hombres que al agruparse en torno suyo abdicaron toda idea y cambiaron toda creencia por la adhesión personal al jefe del gabinete? ¿Qué ha llevado al poder el general O'Donnell sino una reunión de amigos y favoritos, sin preguntarles de dónde venían ni cuáles eran sus antecedentes públicos, con tal que se prestasen á formar parte de la situación oficial, y á constituir lo que en lenguaje familiar se ha llamado la gran Polonia?

Y en defensa de una situación de este linaje y de tal carácter, ¿se cree con autoridad el Diario para ponerla en parangón con las oposiciones, ni para dirigir á estas los cargos de que nos ocupamos?

Por lo demás, en cuanto á la idea repetida de la supuesta absorción de las oposiciones por la democracia, la consideramos como un gastado argumento ad terrorem, que todos saben apreciar ya en lo que realmente vale. Tampoco creemos que merezca rebatirse por nuestra parte la aplicación que tan intencional como inoportunamente pretende hacer El Diario Español de las palabras que cita del Sr. Ríos Rosas. Nuestro colega al decir, candorosamente sin duda, que debe tenerlas muy presentes el gobierno, olvida que no hay analogía alguna entre la época á que se refiere y la época que actualmente atravesamos.

El Correo de Andalucía, periódico malagueño, inserta íntegra la contestación que dimos á su artículo del 31 del pasado, referente á la negociación de 50 millones de reales en libranzas á cargo de las cajas de la isla de Cuba, y expone otras consideraciones que no queremos pasen desapercibidas.

Dice dicho periódico que valiéndose de los mismos tipos que fijó El Reino, el Banco viene á tener una pérdida de un 25 céntimos por 100; y que en toda negociación uno ha de perder y otro ha de ganar; y que habiendo ganado el Tesoro por la alteración de los cambios, en esto se ve la prevision del ministro de Hacienda al verificar la negociación en los términos que la hizo.

Al contaros todo esto y al entrar en semejantes detalles, lo hago con el objeto de que comprendáis lo que he sido durante mi niñez... Por otra parte, también es indispensable contaros todo, para que sirva como de prefacio á lo que me queda que decir.

—Continuad, querido hijo, contestó la señora de Creguy. Nada de lo que os concierne puede ser diferente para mí.

El príncipe continuó: —Cerca de un cuarto de legua del castillo de Anet existe un sitio tan escabroso y salvaje que causa espanto.

Figuraos al pié de un bosque de encinas seculares y de gigantescos castaños, una porción de rocas amontonadas unas sobre otras, entremezcladas de profundas cavidades y dominadas por una pirámide de granito que los aldeanos de las cercanías llaman, no sé por qué, la Aguja del Diablo.

Todo el terreno de las cercanías está desnudo y estéril, sin que en él se encuentren más que rocas á flor de tierra, junto á las cuales crecen algunos miserables arbustos.

Es muy fácil subir hasta la base de la Aguja del Diablo, desde donde se domina y descubre un magnífico paisaje.

Una tarde que volvía de una de las excursiones de que os he hablado antes, y á las cuales no me había sido posible renunciar del todo, escaté aquella altura y me senté sobre un penaseo, desde donde me puse á contemplar el horizonte.

mujer. Anda y concluye como debes tu obra de caridad.

En seguida dirigiéndose á uno de sus gentileshombres, le dijo:

—Señor de Baudesson, hacéme el favor de acompañar á mi hijo.

Genoveva al ver tanta gente no se había atrevido á acercarse, de modo que no pudo oír nada de cuanto mi padre me dijo.

Pusímonos en marcha, y en poco más de media hora llegamos á Fresnoy.

La casa de la madre de Genoveva era una cabaña construida con troncos de árboles y cubierta de retama. Un magnífico castaño sombreaba la entrada.

En derredor se extendía un jardinillo plantado de árboles frutales.

Á este jardín estaba pegado un campo sembrado con centeno y cebada. Algunas colmenas y lo que producía este campo, componían los únicos bienes de Susana Galliot, madre de Genoveva.

En el momento de penetrar en la cabaña, una idea que no puedo explicar me asaltó con el deseo de que ningún extraño penetrase en ella al mismo tiempo que yo.

Volví la cabeza y dije al gentil-hombre que nos acompañaba:

—Señor de Baudesson, estoy algo cansado y estimaría fuérais á buscar mi carruaje y me esperárais en él sobre el camino de la Vicomterie.

El señor de Baudesson se alejó, y yo entré con

un toro en la alquería de la Vicomterie, que pertenece á monseñor, cuyo criado era.

Entonces ya no traté de consolarla, porque yo también estaba tan afligido que si hubiera dicho una sola palabra también habría llorado.

Continuamos así caminando juntos, cogidos de la mano y sin decirnos nada.

De repente al volver el ángulo de la Venerie nos encontramos cara á cara con el duque mi padre.

Iba de pascó y le acompañaban sus gentileshombres y otros varios caballeros.

Al pronto me sorprendí, pero en seguida me tranquilicé pensando que nada malo había hecho.

Mi padre me hizo señas para que me acercase.

Obedecí y le conté sinceramente cuanto había sucedido.

Susana Galliot.

Mientras hablaba con mi padre, continuó el príncipe, miraba su rostro con atención, y vi que no mostraba ni sorpresa ni descontento.

Cuando concluí, me cogió la mano y me dijo sonriendo:

—Vamos, hijo mio, no tan solo no mereces reprehensión, sino que por el contrario, eres digno de alabanza. El gran Fenelon, que seguramente valía más que tu, no tuvo inconveniente en conducir al redil, con su traje episcopal, un carnero que se había escapado del establo de un pobre

El día había estado hermoso, pero la noche prometía ser tempestuosa. Levantábase opacas nubes que vagando por el firmamento proyectaban sus masas sombrías sobre la tierra.

El sol ahogaba su brillante disco en el seno de aquellas nubes, metamorfoseando una parte en horno encendido, y orlando el resto con franjas de púrpura y oro.

Era uno de esos espectáculos sublimes que Dios proporciona tantas veces á los mortales, y que esotos con fría indiferencia dejan pasar desapercibidos. En cuanto á mí, puedo decir que invadió todo mi ser un respetuoso entusiasmo y contemple con avidez tan magestuoso panorama.

Un ruido repentino que escuché debajo del promontorio en que me encontraba, distrajo mi vista de aquella contemplación. Miré y vi una niña de siete ó ocho años que conducía una cabra atada con una cuerda, y que no podía hacer entrar en carrera á tan caprichoso y rebelde cuadrúpedo.

La niña hacía violentos esfuerzos para ganar terreno y seguir su camino; pero la cabra, por el contrario, atraída invenciblemente por alguna mata de enredaderas, retrocedía con obstinación.

De aquí la lucha entre la niña y ella.

Al cabo de uno ó dos minutos, esta lucha tuvo un desenlace que me asustó sobremedura.

La cabra dio una fuerte sacudida y trató de huir, mientras que su conductora, que no quiso soltar la cuerda, cayó al suelo al impulso del re-

Si *El Correo de Andalucía* hubiese dicho que la negociación de que se trata, cuando se llevó a cabo se realizó en términos ruinosos para el Tesoro, atendidos los cambios de aquella época, y que la casualidad había hecho que fuera ventajosa después por la alteración de los caminos, nada tendríamos que replicar y nada tendríamos que decirnos en contestación á nuestros artículos; pero querer atribuir al Sr. Salaverría la gloria de esta negociación por su resultado, aun suponiéndolo favorable al Tesoro, es algo que no comprendemos. Más bien encontramos motivos de censura si, como dijo *El Correo de Andalucía* en su número del 31 del pasado, es cierto que el señor ministro de Hacienda sabía que iba á haber una alteración tan notable en los caminos; porque entonces se le podría comparar, cosa que jamás lo haríamos nosotros, con los que juegan á cartas vistas. Esto es lo que se desprende de lo dicho por *El Correo de Andalucía*. Está muy lejos de nosotros atribuir al Sr. Salaverría semejante idea; pero á veces hacen más daño defensas obligadas que oposiciones francas.

Habiendo anunciado *La Patrie* que el primer acto del nuevo gabinete de Berlín será el reconocimiento del reino de Italia, *La Epoca* de anoche, al paso que cree que será reconocido por Bélgica, dice que no puede dar fé á la noticia de que lo sea por la Prusia, sobre todo si se pone esta en parangón con los síntomas tan elocuentes que revelan la inteligencia de las tres potencias del Norte.

Nosotros disintimos de la opinión de *La Epoca* en ambos extremos. Ni creemos improbable el reconocimiento explícito del reino de Italia por la Prusia, puesto que lo tiene reconocido implícitamente y de hecho, ni nos parece verosímil ni fundada en ningún motivo sólido esa pretendida alianza ó inteligencia entre las tres potencias del Norte, con cuya idea se lisonjea hace algunas semanas nuestro colega *La Epoca*.

Sobre ambos extremos no vacilamos en apelear al tiempo.

La suerte de la prensa en las provincias sigue siendo tan precaria como la de la corte. Ya no se contentan nuestros gobernadores y fiscales con perseguir de la manera que lo están efectuando á los diarios que para ser políticos han hecho y hacen todos los sacrificios y cumplen con todas las prescripciones que al dicho fin se hallan consignadas en la ley vigente de imprenta. Se ha avanzado y se avanza más en los abusos. Tienen ó permiten algunos gobernadores, diarios que careciendo de autorización legal para ocuparse de otra cosa que no sea de intereses materiales, publican noticias políticas y discuten sobre negocios políticos, de la misma manera que pueden hacerlo los periódicos que han constituido un considerable depósito y que tienen autorizado el correspondiente editor responsable.

Una prueba de lo que acabamos de exponer la hallamos en *El Porvenir de Granada*, en cuyo número del 17 leemos el artículo quinto de los que ha escrito acerca de la ley de imprenta, y del cual tomamos los siguientes párrafos:

«En un principio, dice, pro fuo nuestra queja el ver que los periódicos de intereses materiales llenaban sus columnas de noticias políticas, contra lo terminantemente expreso por la ley; hoy no se contentan con esto solo; hoy toman fondos políticos, y alguna vez que otra hasta se permiten sus comentarios de cosecha propia. ¿Qué es esto? ¿Dónde vamos á parar? ¿Qué autoridad es la que está al frente de la provincia, que así consiente y tolera la infracción de la ley, mayormente cuando es en perjuicio de tercero? Digáenos de una vez que nada es, que nada significa la ley escrita, que estamos á merced del capricho del que nos manda, y sabremos á qué atenernos; digáenos que nuestras reclamaciones han de ser desatendidas por más justas que sean, y no molestaremos más al público; digáenos, por fin, algo que nos haga comprender que la ley de nada sirve, y cesaremos en nuestra demanda; pero mientras se nos diga que el gobierno y sus delegados están sujetos á las disposiciones legales, mientras que quieren aparecer como fieles guardadores de nuestros derechos, alzaremos la voz para decir al mundo entero la injusticia de que somos víctimas, y el respeto que se da por la primera autoridad de la provincia al sosten y cimiento de nuestra sociedad, á lo que de más sagrado existe, á la ley.

Si grave es el cargo que se desprende contra don Celestino Mas y Abad, gobernador de esta provincia, por la falta de cumplimiento de la ley de imprenta vigente, más grave es aún el que resulta á D. José San Martín, fiscal de imprenta; comprendamos, aunque rechazándolo, que en las autoridades gubernativas entre por algo la pasión política, aun cuando nunca hasta el punto de dejar de cumplir con la ley; pero ¿puede suceder lo mismo en quien se nombra representante de ella, encicla avanzado de la misma?

Con sentimiento lo decimos, pues sabemos lo que vale y representa un individuo de la carrera judicial; la posición del señor fiscal de imprenta por cualquier lado que se mire es lastimosamente difícil, pues ó hemos de someterle cediendo á la mezquina pasión de partido, ó sojuzgado y sometida su independencia á la influencia de otra autoridad, y esto en perjuicio de la ley á quien representa y en daño de su carácter é imparcialidad. ¿Y es este el lugar que está llamado á ocupar el funcionario en quien la sociedad deposita á veces su fortuna, su honra y su vida?...»

Dudamos mucho que sean oídas por el go-

bierno las justas quejas de nuestro colega granadino, al cual nos asociamos. Sin embargo, llamamos su atención por si quiere dispensar á la prensa de provincias la protección que se merece.

SITUACION DE LA PRENSA.

Casi habíamos llegado á creer que el gobierno cesase en la persecución que señaladamente hace mes y medio está desplegando contra los periódicos independientes. Sin duda los abrasadores calores de la última semana habían relajado la fibra del ministro ó del fiscal, y producido la momentánea y pasajera tregua que há pocos dias se notaba. Pero la persecución vuelve otra vez á dejarse sentir con nuevo vigor.

Ayer fué condenado nuestro estimado colega *El Contemporáneo* en 20,000 rs., á pesar de la vigorosa y enérgica defensa que del artículo denunciado hizo el Sr. González Brabo. Mucho lamentamos la suerte de nuestro colega, amenazado todavía de nuevas condenas, según puede deducirse de las siguientes advertencias que hoy pone á la cabeza de su número.

Dice así:

«ADVERTENCIA.

Á las once del día de mañana miércoles se verificará la vista de la denuncia pendiente contra el núm. 178 de *El Contemporáneo*, correspondiente al día 1.º del mes actual, hallándose encargado de la defensa el Sr. D. José Luis Albareda, director del periódico.

OTRA.

El viernes 23, á las once de la mañana, se verificará la vista de la denuncia de *El Contemporáneo* correspondiente al día 24 de Julio último, habiéndose encargado de la defensa el Excmo. Sr. Don Alejandro de Castro.»

Nuestro colega *El Pueblo* recuerda que hoy martes, á las once de la mañana se celebra la vista de las dos denuncias que tiene pendientes.

Defenderá á *El Pueblo* su director D. Eugenio García Ruiz.

El tribunal se compone de los señores siguientes:

- D. Teodoro Moreno, presidente.
- D. Gregorio Rozalen.
- D. Julian Martínez Yanguas.
- D. Pedro Oiarria y Adalid.
- D. J. Antonio de Liera.
- D. Remigio de Arispe.

También la prensa de provincias sigue sufriendo percalces de todo género, pues hoy 20 es el señalado para la vista de la denuncia formada en virtud de querrela de D. Nicolás Alonso, administrador de Hacienda pública de la provincia de Gerona, contra los editores de *El Gerundense*. Hará la defensa el director del periódico D. Francisco Blanch é Ila.

En *La Epoca* de anoche leemos las siguientes líneas:

«Al dar cuenta *El Reino* de la última ejecución capital verificada en el pueblo de Periana, manifiesta que aunque ha reconocido la necesidad de proceder con energía respecto de los sublevados de Andalucía, desea vivamente que no vuelva á levantarse el patibulo con motivo de aquellos deplorables acontecimientos. La excitación de *El Reino* es acogida y apoyada por algunos otros diarios publicados ayer.

Tenemos la más sincera satisfacción en poder decir que en la provincia de Granada no tendrán lugar más ejecuciones que las cuatro realizadas ya, puesto que el telegrafo nos anunció el sábado que los consejos de guerra de Granada y de Loja habían terminado el exámen de todas las causas graves sometidas á su conocimiento. Cualesquiera que sean las penas que sobre los demás procesos pueda imponer dicho tribunal, la menor gravedad de estas causas aleja todo recelo de nuevas ejecuciones capitales. El gobierno de S. M. se ha abstenido de coartar en lo más mínimo la libre acción de los tribunales en este asunto; pero es seguro que será el primero á felicitar, como *El Reino* y como todos los hombres de sentimientos humanitarios, de que no sea necesario que el patibulo se alee de nuevo á consecuencia de los sucesos de Andalucía.»

Está bien; pero hubiera importado más que no hubiese estallado la insurrección, como importa hoy que no se reproduzcan sucesos análogos.

*El Contemporáneo* se queja hoy sentidamente, y con sobrada justicia, de la acerba persecución de que está siendo objeto. Entre otras cosas dice nuestro colega lo siguiente:

«En vista de las persecuciones que pesan sobre nosotros; de que han sido hasta ahora inútiles nuestras quejas, inútiles nuestros consejos al gobierno para que se aparte del profundo precipicio hacia que camina; inútiles nuestros esfuerzos por evitar, en cuanto alcanza la inteligencia, el frecuente peligro de que se nos denuncie ó se nos encause; inútiles nuestras explicaciones, nuestras defensas, todo inútil... ¿qué hemos de hacer, dada una situación de tal manera irritante y absurda? Arrojar la pluma no podemos, porque hemos contraído con nuestra conciencia el deber de luchar hasta el último instante y mientras nos quede aliento para la lucha. Ciérrense, pues, nuestros labios para la queja; ya no queremos quejarnos de la tiranía con que se nos trata; lo que queremos y lo que hacemos es acusar ante la opinión pública al gobierno. ¡Y que la opinión pública nos juzgue á todos y á cada uno!»

Esperamos que llegará para todos como llega siempre el día del fallo definitivo de la opinión

*El Gerundense* en uno de sus últimos números apostrofa al gobierno en los siguientes términos:

«Todo el país no puede hacerse periodista de oposición, pero todo el país habla y os condena como los periodistas de oposición; esta es la verdad.

Sois un desengaño político viviente para los

que han creído en vuestra justicia, en vuestras anunciadas economías; sois una decepción histórica que con razón anatematiza vuestro amigo el señor Rios Rosas.

Os compadecemos como hombres; el sentimiento que nos inspira como ministros nos lo reservamos en el fondo de nuestra conciencia.»

Dudamos mucho que se confirme la siguiente noticia que tomamos de *El Pueblo* de anoche: «Se nos asegura que el Sr. D. Juan Nepomuceno Torres, médico y rector que fué de la universidad de Granada y actualmente jubilado, ha sido preso como sospechoso por los acontecimientos de Loja. Las opiniones de este señor han sido siempre marcadamente moderadas.»

El Sr. Torres, además, posee bienes de fortuna, y su posición es sin duda una garantía de que no había de aspirar al reparto que, según se ha dicho, pensaban decretar los insurrectos de Loja.

Anoche hasta hora muy avanzada de la misma no se recibieron partes del extranjero, á consecuencia de hallarse roto el telégrafo en Burdeos.

Nos escriben de Granada que la autoridad superior civil de la provincia publicó un bando excitando á los rebeldes de Loja para que regresasen á sus casas y ofreciéndoles que no serían molestados. Añaden que el desgraciado Narvaez fué preso en su casa y conducido al patibulo y otros centenares lo son á presidio. ¿Qué respeto han de merecer, á vista de esto las promesas de las autoridades?

Anteayer tomó posesion del gobierno civil de Pontevedra el nuevo gobernador de aquella provincia.

El señor ministro de Gracia y Justicia llegó anteayer á Madrid.

Hoy ha salido para los baños de Ontaneda el señor presidente del Consejo de ministros.

Leemos en *La Iberia*:

«Vuelve á hablarse de Ros de Olano para reemplazar á Lemery en la capitania general de Filipinas, y de Prim para ocupar el puesto que en el mando de la Habana dejará vacante el general Serrano; pero los amigos del marqués de los Castillejos dicen á quien los quiere oír, que este, por más instancias que se le hagan, no abandonará la península, conociendo el doble juego del señor D. Leopoldo, que parece querer tenerle bastante lejos, á pesar de la estrecha amistad que á ambos les une.

Esto se dice, esto se murmura, y esto se comenta en los círculos políticos; allá veremos lo que sucede.»

El día 15 se verificó en París la fiesta de Napoleón, según costumbre de todos los años, desde el advenimiento al poder del emperador. Salvas de artillería por mañana y tarde, cañas, espectáculos al aire libre, representaciones teatrales, regatas en el Sena, iluminaciones, fuegos artificiales, nada faltó para entretener á la muchedumbre que desde muy temprano comenzó á invadir las calles y plazas, á pesar del excesivo calor sofocante de la atmósfera, al revés de otros años en que han solido caer torrencios de agua que han comprometido el éxito de las iluminaciones de Tullerías y Campos Elíseos.

Á la una de la tarde, hora en que se abrían las puertas de los teatros para las representaciones gratuitas, comenzaba también en la catedral de Nuestra Señora una misa solemne, seguida de un *Te Deum*, en la que celebraba de pontifical el arzobispo de París, en presencia de las diputaciones, de los grandes cuerpos del Estado y de las autoridades civiles y militares.

Al propio tiempo se hacían distribuciones de limosnas en efectos á los indigentes de los veinte barrios de París, por medio de las autoridades municipales y de las oficinas de beneficencia.

La crónica criminal no ha tenido que registrar grandes hechos como consecuencia de los recojidos y movimiento de ese día.

El general Ros de Olano, que mandará en el sitio durante la jornada, ha llegado á San Ildefonso.

Segun dice *La Patrie* del 17, M. Ures, ministro de Negocios extranjeros belga, ha anunciado oficialmente al ministro del rey Victor Manuel en Bruselas, que la Bélgica va á reconocer el reino de Italia.

Asimismo asegura que la Prusia reconocerá á su vez el nuevo reino. Parece que este será el primer acto del nuevo gabinete de Berlín.

S. M. la Reina ha concedido la gran cruz de Isabel la Católica al Sr. Isaac Pereire, como prueba de satisfacción de su celo en la construcción del ferrocarril del Norte.

Durante la ausencia del Sr. Posada Herrera, quedará encargado del ministerio de la Gobernación el Sr. Calderon Collantes, ministro de Estado.

El estado sanitario en la Habana era satisfactorio á la salida del vapor *Europa*, que según despacho telegráfico, llegó anteayer á Vigo conduciendo la correspondencia de aquellas islas.

Ayer salió de esta corte, con dirección á las provincias Vascongadas, el Sr. D. Francisco de Paula Montemar, ex-diputado á Cortes y director de *Las Novedades*.

Los periódicos alemanes anuncian el fallecimiento del Dr. Stahl, uno de los profesores y publicistas de más renombre en Prusia y en toda la Alemania.

Las recompensas otorgadas por el gobierno francés á nuestras tropas en Cochinchina, han sido las siguientes:

El señor coronel D. Carlos Palanca y Gutierrez, comandante general de las tropas y plenipotencia-

rio de S. M. la Reina, comendador de la Legión de Honor.

El señor comandante D. Enrique Fajardo, oficial de la Legión de Honor.

Los señores comandante D. Ignacio Fernandez, capitán D. Serafín Olave, teniente D. José Rodríguez, id. D. Lucio Nicolás, id. D. Francisco Serrano; subteniente D. Gabriel Lopez de Llana, idem D. Manuel del Riego; sargento Leandro Hernan; cabo Alejandro Ludovico; soldado Antonio Hernandez, id. Silvano Silvestre, caballeros de la Legión de Honor.

Anúnciase la llegada á París de monseñor Nardi, prelado doméstico del Papa, y portador, según dicen, de una carta autógrafa de Pío IX para el emperador.

El subsecretario del ministerio de Estado, señor Comyn, que debía llegar á esta corte dentro de dos ó tres dias, prolongará algún tiempo más su estancia en Biarritz por motivos de salud, y no llegará aquí hasta el 29.

Dos acreditadas casas extranjeras, dice nuestro colega *Las Antillas*, han presentado proposiciones interesándose en la construcción de la vía férrea de Santiago al puerto del Carril. Dichas casas ofrecen construir la línea, tomando en pago una cuarta parte en acciones y otra cuarta en obligaciones, constituyendo de este modo la mitad del capital, y aun después ofrecen cotizar estos valores por medio de sus respetables casas de banca, de la manera más ventajosamente posible á nuestros intereses.

Parece que lo único que falta para constituir la sociedad son dos millones de reales, cantidad que creemos muy insignificante para llevar á cabo un proyecto de tan lisonjero porvenir á la futura empresa, y de tanta importancia para una de las provincias más bellas y feraces de España.

El corresponsal del *Diario de Barcelona* dice que la vacante del Sr. Viedma, primer introductor de embajadores, no se proveerá hasta el regreso de la corte; pero que lo natural es que se conceda el ascenso al que ocupaba el segundo lugar.

En efecto, nada nos parece más justo que el que el señor marqués de Heredia Carrion, que hace nueve años desempeña el puesto de segundo introductor de embajadores, sea ascendido á la plaza de primero, mayormente si se atiende á que cuenta treinta años de servicios en la carrera diplomática, y reúne las dotes personales más á propósito para el puesto que se le designa.

Á la hora de entrar en prensa nuestro número, sabemos que la Srma. Sra. Infanta doña Cristina se halla próxima á salir de su interesante estado. Anoche se sintió acometida de los primeros síntomas, y en aquel mismo instante acudieron los facultativos y demás personas que por su posición están llamadas á asistir en dicho acto, y los cuales todos continúan á su lado á la hora en que escribimos estas líneas.

En la Bolsa de hoy quedaba el consolidado á 49-05 c.; publicado; á plazo, 49-30 fin próx. vol. El diferido á 42-95, publicado. La deuda del personal á 21-20, publicado.

REVISTA DE LA PRENSA.

PERIÓDICOS DE AYER TARDE.

LA EPOCA discute con *La Esperanza*, combatiendo las ideas de este periódico en pro del absolutismo.

LA ESPERANZA, continuando sus observaciones sobre la desamortización, compara las leyes de diversas naciones acerca del particular, y habla de las tristes consecuencias que en algunas ha producido.

LA VERDAD se dirige á *El Clamor Público*, *La Iberia* y *Las Novedades*, para que sean explícitos acerca de las opiniones del Sr. Olózaga respecto de la unidad religiosa de España, defendida por este notable orador en las Cortes de 1836.

EL PENSAMIENTO ESPAÑOL escribe para demostrar que la protesta más elocuente que puede hacerse contra las aspiraciones de la revolución italiana, garantizada por Luis Napoleón, y contra los hechos consumados por efecto de la política de Victor Manuel, está en el aumento que va tomando la suscripción en favor del Santo Padre, conocida con el nombre de *Dinero de San Pedro*.

LA REGENERACION empieza su artículo semanal, titulado *Debilidades de la semana*, del modo siguiente, que apenas tiene malicia:

«Sentimos decirlo; pero España se va debilitando de día en día, y pronto va á desaparecer del mapa.

Todas sus eminencias se quejan, adolecen, se debilitan, enferman; no sé cómo ha de arreglarse la maquina gubernamental.

Hubo una peste embajatriz que nos dejó sin representación en media Europa y en media América. La nación que no está representada, nada representa.

Ahora suma y sigue: no solo es el embajador romano, marqués de Miraflores, quien respetuosamente manifiesta que la carga es grave, y flacos los hombros, y la salud delicada para proseguir en su puesto.

La milicia también flaquea; el capitán general de Filipinas está enfermo; al de la Habana no le prueba el país, y el de Puerto-Rico se halla también intercedente. Hay temporadas en que las enfermedades de los grandes dignatarios son cosa de nunca acabar.

Nada digamos de las oficinas: apenas hay un alto empleado que no esté á tomar aguas; que no parece sino que tomar aguas, es tomar la paga. Cierco que ellos no tienen la culpa de estar enfermos, y de necesitar este ir á Trillo, y el otro á Carratraca, y el de acá á Panticosa, y algunos á Vichy. Y como no tienen la culpa, nada diremos; mucho más al notar los prodigiosos cambios que en ellos operan. Pasa la temporada del calor, y vuelven todos á Madrid tan gorditos y tan coloraditos como si nunca hubieran estado enfermos.

Dicen que los médicos mandan las aguas á los enfermos desahogados; deberá entenderse á los que no tienen empleo, que es la enfermedad más desahogada; porque los empleados podrán hacer

desesperar á los que tengan negocios pendientes del despacho, pero todos van y vuelven llenos de esperanzas.»

EL PUEBLO escribe sobre el tema de quiénes son los que hacen daño á la sociedad, y dice que los verdaderamente perjudiciales son los neocatólicos.

PERIÓDICOS DE HOY.

EL DIARIO ESPAÑOL, en estilo ligero y de broma, quiere tranquilizarse concediendo escasa importancia á las graves cuestiones que tiene sobre sí el ministerio, y de cuya desacertada solución le pedirán estrecha cuenta las oposiciones y el país.

EL CONSTITUCIONAL pide que se difunda la educación moral é intelectual entre las masas del pueblo, para lo cual, según nuestro colega, es necesario que se reformen las leyes de instrucción pública, y se obligue á los padres descuidados ó que carezcan de bienes de fortuna á que lleven á sus hijos á los colegios ú hospicios donde el Estado dispensa gratuitamente este beneficio á la sociedad.

Es efectivamente desconsolador que en la provincia de Madrid, según las últimas operaciones censales, haya 155,536 varones que no saben leer ni escribir, y 111,466 mujeres que se encuentran en igual caso.

LA ESPAÑA se ocupa en hablar de la circular expedida por el ministerio de Gracia y Justicia y publicada en la *Gaceta*, relativa á la circunscripción de diócesis, para llevar á cabo cuya operación cree *La España* debe aumentarse personal en dicho ministerio.

EL CONTEMPORÁNEO desea saber á qué criterio deberá atenerse para juzgar la política del gobierno sin exponerse á caer en nuevas persecuciones.

LA IBERIA continúa publicando las cartas de ofrecimiento que sin cesar recibe.

LAS NOVEDADES, haciéndose cargo de la ardiente polémica que vienen sosteniendo estos días *La España* y *El Constitucional*, dice que este mismo hecho es la revelación más completa de lo insostenible que va siendo la actual situación, cuando dos periódicos que son amigos suyos demuestran tan distintas tendencias, hostilizando en lo que les es posible á los ministros que son contrarios respectivamente á las mismas, y á pesar de que todas las medidas dictadas por el gabinete llevan en sí la responsabilidad colectiva de sus individuos.

Nosotros predijimos desde el primer momento que los artículos de *El Constitucional* contra *La España* habían de producir sus frutos. Por de pronto ya ambos periódicos hacen alarde de la desconfianza recíproca que los anima.

LA DISCUSION, dirigiéndose á *El Pensamiento Español*, dice que es un absurdo entrar la tesis de que haya partidos legales ni ilegales.

EL CLAMOR PÚBLICO sigue limitándose á hacer la revista de la prensa.

CRÓNICA GENERAL.

Dice un periódico, y nosotros nos asociamos sinceramente á tan caritativa excitación:

«Se halla en el último extremo de la necesidad un artesano honrado, gravemente enfermo hace más de dos meses, sin otro humano recurso que los que le han proporcionado algunos vecinos caritativos, y que cuenta con una desconsolada esposa y cuatro hijos, el mayor de nueve años. Las personas dotadas de sentimientos generosos nos agradecerán las proporcionemos cesación de ejercer uno de los actos más recomendables, señalando la habitación de esta angustiadísima familia; vive calle de Cabesterros, núm. 13, boardilla. Rogamos en nombre de la humanidad á nuestros colegas reproduzcan este llamamiento.

Se hallan detenidas en la administración del correo central, por falta de sellos, las cartas recogidas de los buzones el día 16 del actual, y dirigidas á Antonio Villalba, Miraflores de la Sierra; Alejo de Salazar, Cáceres; Cayetano Diaz, Cartagena; Eleuterio Bares, Oviedo; Francisco Tamayo, Barcelona; Juan Nanton, Buenos Aires; Lorenzo de M. Teresa, Ontoria del Pinar; Ricardo Garcia, Castro-Urdiales; y Tomas Perez Navas, Carrion de los Condes.

Anoche fué poco numerosa la concurrencia al circo ecuestre de Price, aunque en ella no dejaba de verse alguna que otra bella dama de nuestra aristocracia; y bien fuese porque hubo un pequeño descenso en la temperatura, ó bien que á ello contribuyese el espacioso y regularmente elevado del local, es lo cierto que no se sentía el calor. Las suertes fueron todo lo variadas que es posible, después de tan larga temporada de trabajos. Los gimnastas se portaron bien, y la pantomima de la momia hizo reír á los concurrentes. El Sr. Price procura agradar al público.

Se ha repartido el número 33 del *Museo Universal*, que contiene los artículos y grabados siguientes: *Artículos*. Revista de la semana, por Ouesta.—Recherchos de mis viajes, por Avendaño.—Los volcanes.—D. Mariano Alvarez de Castro, por Diana. Proverbios ejemplares, por Aguilera.—Viaje de SS. MM. á Santander, por Bustillo.

*Grabados*. Letra antigua.—Costumbres del Ecuador.—Erección del Vesubio en 1843.—Don Mariano Alvarez de Castro.—Bendición de la vía férrea del Norte.—Baño de S. M. en la playa del Sardinero (Santander).

Ya hemos clamado y de nuevo clamamos por algunos cuantos faroles que con luz clara despejen un poco las ya célebres gradas de la nueva casa de moneda. El sitio y el asunto lo merecen.

Resenando el *Museo Universal* los estragos que ha hecho en Madrid la emigración veraniega, dice:

«¿Está don P. en casa? preguntamos á un criado al ir á visitar á un amigo.—No, señor; está en Pozuelo.—¿Don J. ?—Ha salido para Biarritz.—¿Don H. ?—Se encuentra en los baños de Ontaneda.—¿Y don S. ?—En Gijón tomando baños de mar.—Todos han salido á remojarse y tomar aguas: unos toman las de Vichy, otros las de Viesgo, otros las de Fitero; este se baña en la rada de Portogalete, aquel en la costa de Portugal, el otro en agua rosada: nosotros entre tanto nos bañamos en vapor y tragamos salita y más salita. Si antes de quince dias habido declarando fuera de la ley á los que no se hallen en sus casas cuando vayamos á buscarlos. ¡Felices los que han podido salir de esta hirviente estufa á vivir y respirar! más felices aun los que no tienen que sudar el quilo, amarrados á una mesa, imaginando gacetas!»

El Panorama Universal del domingo 18 de Agosto contiene lo siguiente: Grabados.—Vista del muelle de Santander y la regata.—Bendición de las máquinas locomotoras destinadas al ferrocarril de Madrid al Escorial.—Vista de la isla de la Torre, actualmente de la Corona.—Vista del arco de triunfo construido en la calle de Becerro de Santander. Texto.—Crónica de la semana, exterior e interior.—Vasco de Gama.—Poesía.—Descripción de la visita de S. M. a la importante plaza de Santofia.—Martina inglesa.—Balada.—Los siete sábios de la Grecia.—Suelto.

Parece que nuestra bella compatriota la emperatriz Eugenia ha llegado a Aguas-Buenas el 6 del corriente.

Dice un periódico haber llegado de Santhomas la triste noticia de que Antigua (América del Sur) ha quedado completamente destruida por un terremoto, quedando sepultadas bajo sus ruinas 2,000 personas.

En la isla de Sumatra hay una planta a la cual se ha dado el nombre de *rafflesia*, cuya flor inmensa sin duda la más grande que se conoce, pues en capullo se asemeja mucho a la col, y cuando está abierta tiene tres pies de diámetro. Su peso no es gran cosa; no pasa de quince libras.

¿Qué lindo bouquet podría formarse con media docena de estas flores?

Los ingleses se sembraron también no hace muchos años otra flor, aunque no de tan enorme tamaño, bastante grande, y a la cual pusieron, en honor de su soberana, el nombre de *Victoria Regina*.

El 11 fué preso por el inspector de Palacio y entregado al juez del distrito, un sujeto culpable del rapto de una joven. Desdichado, ¿qué hiciste?

Aunque ha disminuido un poco el calor, aún continúa siendo insoportable. La temperatura máxima del día de antayer fué de 29 grados Reaumur, a la sombra y 35 ídem al sol; la mínima de 15 ídem sobre cero.

Una carta escrita a su familia por un marinero de la tripulación de la fragata de guerra francesa

*Foudre*, salida de Tolon el 8 de Junio para la América del Norte, dice que dicho buque ha encontrado en su derrotero montañas de hielo que solo con grandes rodeos ha podido esquivar. En alta mar han recogido un pobre marinero, el único que se ha salvado de toda la tripulación de un buque mercante hecho pedruzcos contra aquellas montañas flotantes. Los padecimientos del naufragio han sido tales, que se había vuelto completamente idiota, y ni aun ha sabido decir el nombre del buque perdido.

Está próximo a publicarse el álbum región escrito por D. Antonio Capmany y Montpalau. La edición será económica; pero el libro ofrecerá mucho interés, pues a la par de la historia de las imágenes, contendrá datos muy curiosos sobre los anales de la villa y corte de Madrid.

En la casa de la moneda se están acanando actualmente 60 millones en centenes de oro para el Banco de España.

Ayer mañana hubo en la parroquia de San Millán una boda notable. El novio, que está imposibilitado, iba sobre el borrieco en que recorre las calles de Madrid pidiendo limosna, y su prometida, joven de 17 a 20 años, marchaba a pie junto al paciente animal que ha de ayudarle a llevar la carga del matrimonio. No sabemos si sería el padrino el que sirvió de Cirineo, ello es que el conyuge fué conducido en brazos al altar, donde se consumó el sacrificio; habiendo acompañado después a los nuevos esposos toda la gente del Rastro y de la calle de Toledo, a quienes había atraído la noticia de tan singular consorcio.

El día 14 fué llevado a la casa de socorro por el inspector del distrito de Palacio un hombre que intentó envenenarse tomando un vaso de vino con fósforos, queriendo también que su esposa apurase el resto de aquel néctar.

Ha salido de esta corte para su país, con objeto de restablecer su quebrantada salud, el Sr. Fernandez Manrique, redactor de *La Epoca* y autor del *Diccionario de Hacienda*.

También el conocido escritor de *La Iberia* señor Rosa y Gozalez ha marchado a Valencia a pasar algunos días en aquella población.

DE ESPECTACULOS.

Ha llegado a esta corte, procedente de Barcelona, el buen reputado actor D. Isidoro Valero, quien durante cinco años ha estado dirigiendo los teatros de aquella capital. Ignoramos si el objeto del viaje del Sr. Valero será el tomar una parte activa en cualquiera de nuestros teatros; pero desde luego si así fuera nos honjaríamos de ello siempre, y sobre todo en la época actual en que tanto escasean para nuestra escena actores de las brillantes condiciones que se hallan reunidas en dicho artista.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA. Santa Juana Francisca Fremiot, y Santa Basa, mártir.

FUNCIONES DE IGLESIA. Cuarenta horas en el del monasterio de Señoras Salesas Reales, donde se celebrará función a Santa Juana Francisca Fremiot como a su fundadora. También se celebrará fiesta a la misma santa en las Salesas Nuevas.

Continúan las novenas de Nuestra Señora de Atocha, en su iglesia titular; la de la Virgen del Olvido, en San Francisco; la del Tránsito en San Cayetano y la de San José Calasanz en las Escuelas Pías de San Fernando.

Por la noche habrá ejercicios espirituales con sermón, en la Bóveda de San Ginés.

SECCION COMERCIAL.

SOLSA DE MADRID.

Cotización del día 19 de Agosto de 1861.

VONDOS PUBLICOS.

Títulos del 3 por 100 consolidado, publicado, 49-05 y 10 c.

Títulos del 3 por 100 diferido, publicado, 42-85, 90-85 y 90; a plazo, 43-10 fin próx. vol.

Deuda amortizable de primera clase, no publicado, 37 p.

Idem de segunda id., no publicado, 15-50 d.

Deuda del personal, no publicado, 21-15 d.

Acciones de carreteras.—Emisión de 1.º de Abril de 1850 de 4,000 rs., 6 por 100 anual, no publicado, 96 d.

Idem de 2,000 rs., no publicado, 96-50 d.

Idem de 1.º de Junio de 1851 de 2,000 rs., no publicado, 96-50 d.

Idem de 31 de Agosto de 1852 de 2,000 rs., no publicado, 100-50 d.

Idem de 1.º de Julio de 1856 de 2,000 rs., no publicado, 95-75.

Acciones de obras públicas de 1.º de Julio de 1858, no publicado, 96-25 p.

Idem del canal de Isabel II, de 1,000 rs., 8 por 100 anual, no publicado, 108-75.

Obligaciones del Estado para subvenciones de ferrocarriles, no publicado, 92-40 p.

Acciones del Banco de España, no publicado, 208 p.

Idem de la compañía metalúrgica de San Juan de Alcaraz, no publicado, 51 d.

Idem de la compañía del ferrocarril de Tudela a Bilbao, no publicado, 1950.

CAMBIO.

Londres a 90 días fecha, 49-65 p

Paris a 8 días vista, 5-19

ESPECTACULOS.

CIRCO DE PRICE (calle de Recoletos). A las nueve de la noche.—Trabajo eucroste con diferentes saltos ejecutado por el joven Antonio—North american chief, escena eucroste, por el Sr. Samwell.—Caretto, caballo español amestrado en libertad, por el Sr. Perelli.—Chi dura vinci, por los Sres. Whittoyne y Secchi.—Trabajo de gracia con saltos de oriflamas y coronas de flores, por la joven Matilde.—El Sr. Julio Perez ejecutará un escogido trabajo sobre un caballo en pelo.—M. Cristoff desmontará en la cuerda un escogido trabajo.—La subida de Mercurio sobre el globo, desempeñada por el Sr. Julio Perez.—Madame Adams

repetrará sus aplaudidos ejercicios eucroste.—El indio malabar, por el Sr. Meers (padre).—Sorpresa de trabajo eucroste, por el Sr. Frank Pastor.—El boticario burlado, pantomima cómica por diferentes artistas. Nota. Mañana tendrá lugar una función extraordinaria a beneficio del Sr. William Samwell.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MADRID: Oficinas de este periódico, calle de Hita, núm. 5, cuarto principal; en las librerías de Bailly-Bailliere, calle del Principe, y Publicidad, Pasaje de Mathieu.

PROVINCIA: En todas las librerías y administraciones de correos.

ULTRAMAR: Santiago de Cuba, D. Juan Laugier.—Manila, D. Manuel Ramirez.—Gran Canaria, D. Amaranjo Martínez de Escobar.—Puerto Rico, D. Ignacio Guasco.—Sanja Cruz de Tenerife, don Jacinto Jimeno.

EXTRANJERO: Paris, Mr. Lafitte Bullier y Compañía, 20, rue de la Banque.—Mr. Lejollivet, Notre Dame des Victoires.—Londres, Mr. Thomas, Catherine street.—Gibraltar, D. Manuel R. Pitta.—Lisboa, Diario dos Pobres.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION

	MADRID.	PROVINCIA.		ULTRA-MAR.	EXTRA-GERO.
		En metálico o libranzas	En casa de los establecimientos		
Un mes..	12 rs.	14 rs.	15 rs.	"	"
3 meses.	32 "	36 "	40 "	3 ps.	60 "
6 meses.	60 "	70 "	76 "	6 "	120 "

Editor responsable: D. RAMON ARQUELLADA. Madrid, 1861.—Imprenta de M. Tello, Hita, 6.

El depósito central de España que por espacio de 13 años ha estado en la Puerta del Sol, se ha trasladado a la calle de la Montera, núm. 16 cuarto entresuelo.

FORMACION DE CAPITALES. EXENCION DEL SERVICIO MILITAR. DOTES PARA LAS NIÑAS. La compañía está autorizada de real orden en virtud de los favorables informes de corporaciones respetables. Una fianza en efectivo depositada en las cajas del estado garantiza la buena administración de la compañía. LA NACIONAL, COMPAÑIA GENERAL ESPAÑOLA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA. PENSIONES, RENTAS. CAPITAL PARA SEGUIR CARRERA. CESANTIAS, VIUDADES. Entre la variedad de las combinaciones de la Compañía, puede hacerse la suscripción de modo que en ningún caso, ni AUNQUE EL ASEGURADO MUERA, se pierda el capital impuesto ni los beneficios correspondientes. CONSEJO DE ADMINISTRACION: Excmo Sr. CONDE DE YUMURY, Ex-ministro y Senador del Reino, Vice-Presidente. Excmo. Sr. DUQUE DE VERAGUA, Senador del Reino. Sr. D. LEON GARCIA VILLARREAL, Prior del tribunal de comercio de Madrid. Excmo. Sr. D. ALEJANDRO OLIVAN, Ex-ministro y Senador del Reino. Sr. D. MIGUEL TENORIO, Regente de Audiencia jubilado. Ilmo. Sr. D. PEDRO FELIPE MONLAU, del Consejo de Sanidad del Reino. Sr. D. MARIANO CARPENTERA, Inspector general de primera enseñanza. Excmo. Sr. D. ANDRES DE ARANGO, propietario. Sr. D. VNTONIO BAQUER DE RETAMOSA, capitalista. Ilmo. Sr. CONDE DE RIPALDA, del Consejo de Agricultura, Industria y Comercio. Sr. D. JOSE FAIGUERAS, Brigadier, Diputado a Cortes y Gentil-hombre. Sr. D. FRANCISCO COELLO Y QUESADA, autor del Atlas de España, Secretario. Delegado regio: SR. DON MANUEL ORTIZ DE PINEDO. Director general; SR. DON JOSÉ CORT Y CLAURO. Banquero: EL BANCO DE ESPAÑA. En la DIRECCION GENERAL, establecida en Madrid, calle del Prado, 19, y en casa de sus representantes en las provincias, y en Ultramar, se admiten suscripciones y se dan GRATIS prospectos y cuantas esplicaciones se pidan de palabra ó por escrito. En Madrid, tiene la Direccion agentes especiales que pasarán, con un simple aviso, a las casas en que quieran inscribirse. (P. C.) V. 15.—Const. 30.—E. 22.—D. 24.

DENTELLES VIOLARD PARIS. 4.RUE de CHOISEUL. Punto de Alencon, Chantilly, Bruselas, Inglaterra, etcétera, etcétera. Exposicion en el extranjero. Correspondencia franca. (A.) CONTRA LA SOLITARIA. El Kouso de Mr. Boggio, rue Neuves-petits champs, 13, Paris, es el único que ha servido en las experiencias académicas, y el único por lo tanto cuyas cualidades están positivamente demostradas. Venta al por mayor, en la Exposicion esta en la calle Mayor, núm. 10, y al por menor, laboratorio de D. Vicente Calderon, Principe, 13, de D. Vicente Collantes, plazuela del Angel, 7, y Moreno Miquel, Arenal, 6.—Precio, 80 rs. En provincias, en casa de los representantes de la Exposicion extranjera. (A.)

ANTIGUA CASA DE MARSON Petit y Compañía. PETIT Y ROCHETTE FABRICA DE PERFUMERIA LA MAS importante de Francia. 21, rue Martel, Paris. Este casa, cuyas ventas de esportacion acrecen de dia en dia, es proveedora de varias cortes extranjeras: la escelencia de sus productos dará a conocer a las señoras españolas su justa reputacion. Entre estas se recomienda la Pomada de los Druidas, Remedio infalible para detener la caída del cabello, y al alcance de todo el mundo por su precio módico. Muy superior a todas las pomadas de Rom y de Quina. Agua de los Druidas, Indispensable para obtener los resultados que se prometen con la pomada: con ella deben darse dos fricciones antes de emplear la pomada. Todos las enfermedades de la piel capilar se curan prontamente por este método. (Véanse los prospectos.) Derivado general para toda España, en Madrid, Exposicion extranjera, calle Mayor, núm. 40. Precios por menor, bajísimos. En provincias en casa (A. 1702)

SERVICIOS MARI-TIMOS de las mensagerias imperiales. VIAJE DE MADRID A PARIS EN 65 HORAS. VAPORES-POSTAS FRANCESES. Transporte de viajeros y mercancías.—Línea rapidísima, única directa de Valencia a Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves a las 5 de la tarde: viaje en 32 horas. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes a las 10 de la mañana: viaje en 44 horas. Consignatarios en Valencia, don Emilio Fernand, calle del Mar. Id. en Madrid, Sres. Viuda de Nava y compañía, calle de Alcalá, núm. 16. ¡¡¡IMPORTANTÍSIMO!!! PILDORAS HOLLOWAY. Esta gran medicina doméstica figura en la categoría de las primeras necesidades de la vida, porque odo el mundo ha llegado a convencerse de que ella cura muchísimas enfermedades, y para las cuales los demás remedios habian sido reconocidos como insuficientes. Este hecho es hoy patente, y por eso las personas debilitadas ó de una constitucion débil, encuentran una mejor remedio que la tónica influencia de estas píldoras. La cantidad y la calidad de bilis, son de una importancia vital para la salud. Las píldoras Holloway obran especialísima y eficazmente sobre el hígado, rectificando las irregularidades de este y curando infaliblemente la ictericia, las afecciones biliosas y todas las enfermedades que se derivan del mal estado de dicho órgano. ENFERMEDADES DE LAS MUJERES. Las irregularidades funcionales peculiares al bello sexo, ni son variablemente corregidas sin sufrimientos y sin consecuencia alguna perjudicial, por el uso de las píldoras Holloway. Son la medicina más segura para todas las enfermedades incidentales de las mujeres, cualquiera que sea la edad de estas, así como también para los niños. Las píldoras Holloway son eficaces muy especialmente para las siguientes enfermedades. Irregularidades de la menstruacion. Lumbago ó mal de riñones. Manchas en el cutis, Q.STRUCCIONES. Síntomas secundarios. Tisis ó consuncion pulmonar. Estas píldoras son elaboradas bajo la inspeccion personal del profesor Holloway, y cada caja va acompañada de una instruccion impresa en español, que explica el modo de hacer uso de ellas. Se venden en el establecimiento general del profesor Holloway, 245, Strand Londres. En Madrid en las principales boticas. En las provincias, en todas las boticas y droguerías, con proporcion a su tamaño. Los precios de venta son: 7, 18 y 28 rs. cada bote. (A.)

TESORO DE LA BOCA ó elixir de Dupont. Este precioso licor, el más antiguo y eficaz de todos los dentíficos, da a la boca una gran frescura. Hace desaparecer los dolores de muelas mas agudos, cura las úlceras de la boca, las encías enfermas y el aliento viciado, preserva del escurbitu, y da a los dientes un brillo y blancura estramados. Los médicos más célebres recomiendan este licor para la conservación de la salud de la boca y dientes. Sus preciosas cualidades le han merecido el honor de ser el regalo de las señoras francesas el gracioso nombre de TESORO DE LA BOCA. Así es que en su despacho aumentan cada dia. Depósito central en Paris, farmacía Jaber Roussel successeur place de la Croix-Rouge, núm. 1, et rue du Vieux Colombier, 34. Deese ofese de las falsificaciones y exijase la firma de Dupont y el nombre de Juter. Venta por mayor en Madrid Exposicion extranjera, calle Mayor, 40; Por menor, a 20 y a 12 reales del Principe, 13. En las provincias, los depositarios de la Exposicion extranjera.

ARCAS DE HIERRO. HAFNER, hermanos, privilegiados, 10, 12 y 14, Pasaje Jouffroy, en Paris.—Siete medallas de honor en diferentes exposiciones. Arcas de seguridad ordinarias para el comercio y otras mas ricas y tambien sencillas de todos tamaños que pueden colocarse como muebles en las habitaciones. Colección de hierro para joyas y valores con nuevas cerraduras de seguridad privilegiadas. El precio de las arcas en Paris varia de 160 a 1,500 frs.; los modelos mas corrientes son los números 3, 4, 5, 6 y 7 del catálogo. Véase como fabricacion una arca del modelo núm. 3, que existe como caso en la Exposicion Etrangera, calle Mayor, núm. 10; cuyo valor es de 1,600 rs. Tiene tambien esta casa varios al un de dibujos y precios de dichas arcas de Hafner, hermanos, que pueden ser consultadas. Los pedidos se pueden transmitir por estacsa ó por comisionistas. MANUFACTURAS DE OBJETOS DE PLATA FINA, PLAQUE Y PLATA BUOLZ DE BALANE HIO, rue du Faubourg du Temple, 97, y place de Bourse, 31, en Paris. Exposicion de 1834, 1839, 1844, 1849; medallas de plata. Medalla de primera clase en la Exposicion de 1855. Depósito en Madrid, Exposicion extranjera, calle Mayor, 10. Cucheros, cucharones, cucharillas, cuchillos, cafeteras, teteras, vinagreras, etc. etc. Los modelos son elegantes y variados, cada objeto lleva grabado: «C. Balane», y cuando tienen adornos de plata fina llevan ornamentos en argent. El Sr. Balane se encarga de la fabricacion de objetos de plata fina. Las personas que deseen los dibujos de los artículos pueden pedirlos al Sr. Balane a P. ris, ó a la Exposicion extranjera en Madrid. (A. 1650)

RHUMES, TRESOR DE CAPOLTRINE, PATE PECTORAL DE DEGENETAI'S PHARMACIEN. Cuando la tos, constipados, y catarros invaden toda la familia, es importante indicar los medios adoptados por los médicos prácticos para disminuir, aliviar y curar alguna de estas afecciones. La pasta pectoral de Dege etais reemplaza ventajosamente las tisanas indigestas y las bebidas de uso tan difícil en sus viejes. Basta con tomar dos ó tres pastillas cada vez que se va a toser ó expectorar. Está preparado con extractos de plantas pectorales. Su sabor es agradable y no contiene la menor sustancia opioacea. Venja en Paris: rue Saint-Honoré, núm. 213, botica, por mayor: rue Montmartre, 18. Venta por menor en Madrid, con grandes rebajas, Exposicion extranjera, calle Mayor, núm. 10. Por menor, a 10 reales caja, Calerón, Principe, 13; Collantes, plazuela del Angel, 7. En provincias, en casa de los representantes de la Exposicion extranjera. (A. 1550)